

# EL CORREO

Año VI.

MADRID

Lunes 19 de Enero de 1884.

Núm. 1.765.

## EDICION DE LA TARDE.

### La Iglesia y el gobierno liberal.

De ordinario y para desgracia de todos, durante el mundo de los gobiernos liberales en España, se han interrumpido las relaciones con la Iglesia, produciendo perturbaciones de no orden moral—que algunas veces se han derivado en verdaderas guerras civiles—que no se ha querido mirar con frialdad y a modo de espíritu fuerte.

Los partidos liberales han aprendido, al fin, a su costa, que los sentimientos religiosos de los pueblos no son cosa para tratarse con el criterio de una escuela filosófica; que merece el mayor respeto, y que pueden ser conciliables las ideas de progreso y las reformas, con pagar bien y guardar la consideración debida a los institutos, dignidades y personas que representan un mismo ministerio.

Esta última política fue la que con gran acierto practicó el gobierno del Sr. Sagasta; y de las impresiones del Vaticano II, el elemento más fuerte de la carta de don Juan Jacobín al Sr. Goyazari, de que anoche hablabamos en El Correo.

El Santo Padre—dice el cardenal Jacobín—se ha complacido en atestiguar que las bases creadas de antes que le informó, su testamento a la Sede Apostólica, en el cual se refiere a la persona del Pontífice y su constante propósito de que los vínculos de armonía existieran entre los dos gobiernos, fuesen en lo sucesivo cada vez más cordiales, debían hacer, como en efecto lo han hecho, bien desagradable la cesación del acto e importante objeto de embajador que mereció a la confianza del augusto Monarca de España.

Al mismo tiempo me encargaba asegurar a V. E. la particular estima en que tendrá siempre los servicios por V. E. prestados a la Iglesia y a la buena causa durante la misión diplomática que desempeñó en la Santa Sede, y queriendo también darle por ello públicas y solemnes gracias, me acordaba el castaño gran cruz de la distinguida Orden Plena. Y a ello tanto más voluntariamente se me da cuanto que tiene vivida la memoria de que V. E., aunque de lejos, quiso poner en obra todo medio y valerse de su respetable autoridad para mejorar los intereses religiosos en este reino y hacer que la España católica, recordando sus antiguas glorias, esté siempre unida con estrechos vínculos con el jefe de la Religión.

Demuestra, por tanto, esta carta, escrita a raíz de haber cesado el Sr. Goyazari en la embajada, no solo la singular consideración que merece nuestro último embajador por sus prendas y conducta, sino que se extiende esta consideración a la política y a la conducta del gabinete del Sr. Sagasta con la Santa Sede; deduciendo de estos hechos una declaración contraria a lo que había dicho el Sr. Eudusen.

La creación de comarcas, sin embargo, resultaría pequeña; y por sí sola no sería importante poco. Lo importante, como hemos dicho, es desplegar una política de tolerancia y de respeto, que se aparte, con relación a la Iglesia, de la intemperancia y provocativa, que en otros días se seguía. Lo interesante, en fin, es este espíritu de concordia y de temperancia que ha penetrado en los partidos liberales, perfectamente compatible con sus ideas políticas y con sus aspiraciones de progreso.

### Esfuerzos de la caridad.

Ayer se ha recibido en el Círculo de la Unión Mercantil una carta, suscrita por los Sres. Vazquez y Aramburo, individuos de la comisión de correos nombrada por dicha Sociedad en Granada, cuya extracto es el siguiente:

«Entrados de que los pueblos que más han sufrido las consecuencias de los terremotos en Andalucía son Santa Cruz, Albama, Zafarraya, Venta de Sanfarraya, Arenas de Rey, Joyena y Albuñuelas, se decidieron a que ninguna otra comisión les aventajara en la humanitaria, difícil y arriesgada campaña que habían emprendido. Salto, pues, la expedición para Santa Cruz; tardando en el trayecto dos horas en ferrocarril, y seis en mulo, no sin sufrir durante este tiempo todo género de penalidades. Describir el cuadro que ofrecieron a su vista las ruinas de aquel lugar, es imposible. La mano se resistió a ello, y dejan el relato a la palabra, porque no puede la pluma pintar al natural tan horrible cuadro. Con saber que ha habido 73 muertos y 20 heridos, está dicho todo.

Como el propósito de la comisión fue desde un principio repartir las limosnas por sus propias manos, teniendo para ello en cuenta las necesidades que apreciaran en su vista, mandaron construir inmediatamente 20 viviendas, de costo 125 pesetas cada una, un local para escuela y una casa para los heridos, quedando por el momento remediadas las primeras necesidades de sus habitantes.

Los limosnas, las bendiciones y el agradecimiento para la comisión y el Círculo de la Unión Mercantil, fueron tan espontáneas, que el pueblo en masa con el ayuntamiento reunido en sesión, tomó los siguientes acuerdos: 1.º Que la primera calle que se construya en Santa Cruz, lleve el nombre del Círculo de la Unión Mercantil. 2.º Nombrar hijos adoptivos de dicho pueblo a los individuos que componen la comisión del Círculo. 3.º Que otra calle del mismo lugar se titule Rogino Martínez, individuo y amigo que se unió a nuestra comisión para repartir de acuerdo con la misma 10.000 pesetas, reunidas entre varios particulares.

A consecuencia, pues, de las privaciones y vigilias sufridas por la comisión en tan penoso viaje, se encuentran sus individuos estropeados; pues durante los seis días que han empleado en el mismo, ni se han desmenuado, ni comido más que cosas frías, ni encontrado paja para descansar, todo ello sufriendo una temperatura de 6, 8 y 10 grados.

Manifiestan que varias otras comisiones al hacer sus reportes, no han podido apreciar de cerca las verdaderas necesidades por haberse concretado en su visita a reconocer solamente las de alguno, pero no las de todos los puntos de la catástrofe, dando esta ocasión a que algún pueblo como Albuñuelas, haya recibido todo lo que una comisión llevaba para distribuir, quedando los demás sin recibir cantidad alguna.

La nombrada por el Círculo de la Unión Mercantil ha estimado, como uno de sus principales deberes, recorrer los pueblos todos de la catástrofe, y de este modo es como ha podido apreciar las desgracias, haciendo que la distribución de los recursos suministrados, correspondiera a las necesidades conocidas.

Pintar los sufrimientos y las penalidades de todo género que han sufrido en la excursión de estos días, es de todo punto imposible. Basta para que el Círculo las aprecie con todo conocimiento de causa, con que sepa, que el día 14 empezaron diez horas de camino con nieve hasta las

rodillas, y stravesaron puntos y parajes, que, hasta la región comitiva no creyó prudente recorrer en aquellos momentos; dándose el caso de que a las once de aquella misma noche, al llegar al Puerto del Patron, se descarraron con dos varas de nieve, y con los horrores de una tormenta que creyeron no podían soportar, y que sólo y a merced de un último esfuerzo, consiguieron por fin llegar a pernoctar en Albuñuelas.

Al siguiente día, empezaron de nuevo el viaje, entrando en Gachalá ansioso de proporcionar algún descanso y antes de conseguirlo se impusieron el sacrificio y gusto a la vez de saludar a sus amigos y consocios, ofreciéndoles terminar el relato de su viaje en el próximo correo.

### Un diputado notario.

El Intrínquis de Salamanca, en su número del día 15, dice que el diputado por aquella capital, don Celestino Miguel Gómez, aparece allí verificando un remate extrajudicial al mismo tiempo que aquí firmado un dictamen de la comisión de actas.

Esto es tan cierto, que el Sr. Sánchez Arjona preguntó días pasados en el Congreso al señor ministro de Gracia y Justicia si estaba dispuesto a evitar la incompatibilidad manifiesta que resulta, según la ley, por la cual los notarios que, como notario, se autorizan dicho señor llevan el sello de notario.

El Sr. Miguel Gómez fue elegido el 27 de Abril de 1884, y admitido el día 23 de Mayo.

El artículo 16 de la ley de 28 de Mayo de 1884, dispone que el cargo de notario es incompatible con el de diputado provincial y a Cortes en poblaciones menores de 20.000 almas, y Salamanca, según el censo oficial, tiene sólo 18.007.

El art. 29 del reglamento de 9 de Noviembre de 1874 establece que los notarios que admiten alguno de los cargos a que se refiere el art. 16 de la ley, cesarán en el ejercicio de sus funciones mientras desempeñen aquellos; pero si la cesación pasara de tres meses, en este caso deberá aquel optar por uno u otro cargo, y si no lo hiciera, se entenderá que renuncia la notaría, y se procederá al anuncio y provisión de la vacante.

Siendo don Celestino Miguel Gómez diputado a Cortes desde primeros de Junio, han transcurrido con mucho exceso los tres meses que le concede el art. 29 del reglamento, por lo cual deba entenderse renunciada la notaría.

### Crónica de Madrid.

Invierno terrible.—Los muertos de ayer.—El duque de Alago.—La señora de Cassani.—Anginas, catartos y pulmonías.—No hay recepciones.—Las fiestas del porvenir.—Boda próxima y boda aplazada.—Las últimas funciones del Teatro Real.—Gioconda y Amleto.

Merced a la benigna y suave temperatura que disfrutamos—10 bajo cero—las enfermedades y las catástrofes son numerosas.

En el día de ayer solamente han bajado al sepulcro varios individuos pertenecientes a las clases más elevadas de la sociedad.

A las ocho de la mañana falleció, de resultas de una pulmonía, el Sr. D. Andrés Avellan de Silva y Ferrnandez de Córdoba, duque de Alago, conde de Palma del Río.

El ilustre difunto era hijo menor del duque de Híjar, capitán de Corps de S. M. durante largos años, y cuyo palacio todos hemos conocido en la Carrera de San Jerónimo, junto al del Congreso.

Habiendo muerto sin sucesión su sobrino, esposo de la distinguida señora que hoy desempeña el cargo de camarera mayor de S. M. la Reina madre, heredó el noble prócer de quien vamos tratando todos los bienes de su casa, que ha ido cediendo sucesivamente a sus tres hijos varones, quienes dignamente llevan, el primogénito, el conde de Híjar; el segundo, el conde de Belchite; y el último, los duques de Lobera y de Bourneville.

De los tres, el mayor se halla unido de tiempo atrás a una de las hijas de los duques de Medina-Celi; el inmediato es viudo de una nieta de los condes de Sobradiel; la boda del tercero con la señorita de Mitjana es muy reciente, y no se necesita recordar la unión para asistir a ella había venido a Madrid el duque de Alago.

Su familia se distingue igualmente por el número de sus individuos que por sus relevantes prendas; dejes, además de los varones, seis hembras, dos de las cuales se han hecho hermanas de la Caridad, y las otras cuatro se dedican a cuidar y acompañar a su madre, dama natural de Inglaterra, que abrazó el Catolicismo al dar su corazón y su mano al que acaba de abandonarnos.

Persona de sabidísimo carácter, de ingenio agudo, de grandes virtudes sociales y entusiasmado, Dios le habrá otorgado ya el premio debido a sus merecimientos.

Poco después seguíste al cielo un hijo de los vizcondes de Benessa, nacido há dos semanas; y por la tarde espiraba también la señora doña Dolores Diz de Mendoza, perteneciente a la ilustre casa de los condes de Lasing y de Balazote, cuyo jefe ha muerto a fines del año anterior.

Era viuda del hermano segundo del conde de Croú y de Giraldel, D. José Ossani, y resida del conde de Vilana, persona tan conocida como estimada en la corte; y cuyo inmenso dolor y profunda pena nos asociamos encaramente, habiendo podido apreciar las recomendables dotes y cualidades de la difunta.

Las dolencias leves no abundan menos que las graves: todo el mundo está acatarrado, ó padece anginas; y es imposible hacer visitas sin oír repartir a los criados:

—La señora está en cama, y no recibe. Felizmente, otros enfermos, cuyo estado inspira confianza a sus familias y amigos, progresan en su recuperación: la bella vizcondesa de Benessa convalece rápidamente, a pesar del rufo golpe sufrido; el marqués de Villaverde de Ebro ha podido dejar el lecho há cinco ó seis días, y el hijo de los duques de Vergara no inspira serios temores a sus amorosos padres.

Pero los lutos se suceden unos a otros entre la *high life*: apenas terminado el del duque de Bonacon B, y no con V. como lo imprimió la *Crónica Oficial*—apenas terminado, desistimos, el del magnata muerto últimamente en Nápoles, vienen aho-

ra los de Alago y Cassani a alojarse no pocas personas de la alta sociedad.

La primera de éstas será la de los duques de Fernán Núñez, llegada por el príncipe Gortschakow no se verificará ya, por haber surgido dificultades: en fin, cuando se rompa el hielo, reto es, cuando se reanuda el tránsito, tendrá efecto los baños del ministro de Portugal, el segundo de los condes de Risco y el de los Sres. de Santos Suarez, —únicos quizás que se darán hasta el Miércoles de Ceniza.

Pasado mañana se efectuará, según anunciámos, el matrimonio de la señorita de Giron con el señor Pignatelli.

El Nuncio de Su Santidad lo bendicirá en el oratorio de su palacio; ya se sabe que son padrinos la duquesa de Abumada y el conde de Orgaz; siendo testigos por la novia el marqués de Ullagres y el Sr. D. Antonio de Abumada; y por el novio el duque de Medina Sionia y el marqués de Martorell.

Otro enlace que debía celebrarse asimismo en estas semanas hasta el próximo: el del hijo segundo de los marqueses de los Roldans con la hija de los de San Felices, condes de Alcañiz.

Por las causas expresadas arriba, Madrid continúa triste, desanimado, y por lo mismo de una frase nada por la inventiva.

El teatro Real es el punto donde se reúne la gente elegante, y cada vez es mayor en él la concurrencia.

Verdad es que la empresa hace lo posible por atraerla, ya presentando espectáculos notables, ya dando novedad a los que ofrece.

El sábado la representación de *Gioconda* produjo vivo entusiasmo, por la perfección con que fué ejecutada la ópera de Ponchelli.

La Pasqua tocada a la fra aunque hermosa Mazzoli Orini, que la estrenó la temporada anterior; y Sigorelli gana con gloria del día al empeño de recomplacer a Madrid.

El público se mostró muy satisfecho de los nuevos intérpretes de la *partitura*; y los elogios que aplausos como a los antiguos: —la Theodorini y Bianchi, a los cuales los convenien maravillosamente los papeles que desempeñan.

Quizás el de *Gioconda* es la mejor ópera de la Diva búlgara, porque le ofrece campo para lucir sus grandes cualidades dramáticas.

En cambio, *Amleto*, cantado anoche por la Coctova, que se había dejado oír antes en *Rigoletto*, no ha satisfecho a los señores; es decir, que la cantatriz rusa no ha conseguido hacer olvidar a la Vitali, que dió a conocer entre nosotros la obra de A. Taubert; ni mucho menos a la Sanbrich y a la Davodi, que le desampararon después.

Para Balthasar fueron ayer los señores y las señoras, como se verá en un momento, el protagonista del drama inmortal del poeta inglés.

### ASIMERO.

#### Viaje de S. M. el Rey a Andalucía.

##### En Málaga.

Sr. Director de El Correo.

A las diez de la mañana abandonaba el tren Real la estación de Antequera, y al mismo tiempo comenzaron a caer nuevamente blancos y menudos copos de nieve, de los que se libraba aquel día trecho en trecho escondiéndose en los innumerables túneles abiertos en las agrestes rocas de los Gaitanes.

Pero a poco el áspero paisaje que atravesábamos fué suavizándose en sus tonos y perfiles: a los recordados picos y elevadas cumbres sucedieron redondeadas lomas; a las violadas y verdugueras rocas de vegetación raquítica y escueta, y a los olivos y frutales blancos. El nuevo paisaje cedió a su vez el paso a otro no menos encantador.

Seguía nevando. La mirada, sin embargo, no decía que aquello era innatural e impropio. Que estabamos de lleno en la tierra y templada vega malagueña. No veíamos la roja tierra sino de una mancha incierta; a través de tal otra roca más descubierta por la nieve; pero los árboles desahucados a millares ante nuestros ojos, agobiados sus troncos y ramas bajo la pesada carga del dorado frío; las palmeras elevadas al cielo sus troncos y elegantes penachos, y los nogales, con su verde pálida, borlaban el camino. Gebantes, Alora, Prión, Campañillas... con sus blancas caras y alegres compañeros daban vida y calor a tan frío panorama.

Legaron a Málaga. Las primeras autoridades civiles y militares, el elemento oficial en masa y muchas personas particulares, ocupaban los andenes.

Seguidamente S. M. pasó a la catedral, y desde ésta al palacio de la diputación provincial, en el que tenía preparado su alojamiento. Allí se han alojado también los ministros de la Gobernación y Guerra y los altos funcionarios de Palacio que acompañan a S. M.

Mientras se verificaba la consabida recepción, delégueme a recorrer la capital.

No presentó el mismo aspecto de Granada. Allí eran pocos los edificios apuntalados, observándose únicamente como resto de los temblores los campamentos de provisionales habitaciones.

Aquí, pocas de estas quedan, si es que las ha habido; en cambio, por casualidad se ve una calle sin apuntalamiento. Calle hay, que está literalmente cerrada de estos maderos de seguridad. En algunas vénses también edificios en estado bastante ruinoso.

A él y todo, y sin crear en absoluto que lo sucedido no ha sido grave y digno de atención, parece que existe hoy en Málaga un verdadero lojo de pitulales.

Bueno es vivir prevenido, pero no tanto. En Málaga abundan las buenas construcciones, y estas en general no han padecido.

Le gente está aquí, como en Granada, bastante tranquila.

Las calles que más han sufrido son la del Oratorio de la Epifanía, Dos Acares, Santa R. vacías, plaza de la Merced y el barrio del Penech.

Las iglesias de la Aurora de María y el Espíritu Santo, están en bastante mal estado.

Es un extremo chocante lo poco al corriente que los malagueños están del alicata y gravedad de las desgracias ocurridas en los pueblos de la provincia. Pocos son los que proporcionan algún detalle de referencias; de vista, nadie ó poco menos.

Después de almorzar, S. M. recorrió las calles con el objeto de ver la magnitud de los efectos de la catástrofe. Visitó el Asilo de Niños de San Bartolomé, donde fué recibido por el obispo y una comisión de señoras, bajo cuyo patronato está el Asilo; y a la vuelta, pasando por *La Caleta*, llegó hasta la playa del Morlaco, cerca de la Torre de San Telmo.

Ya en palacio, se acordó el itinerario que se ha de seguir en esta provincia.

Del viaje por vía de Vélez, se ha desistido en vista del mal tiempo y de la poca facilidad de embarque.

Conciliada la designación de itinerario, el ministro de la Gobernación pasó a las habitaciones de S. M., que lo aprobó en un todo.

Hoy, a las diez de la mañana, salida de Málaga en el coche de Torrealba y Verdes de abancara; desistiendo a Vélez, y regresando a dormir a Torre del Mar.

Don D. Dado Torrealba, Marqués de Rubite, hasta Río Rubite. De este punto, a caballo, a Pezina, regresando a pasar la noche el punto de salida.

Día 19. Visita a Cañillas de Aceituno, parte en coche y parte a caballo, a pernoctar a Torre del Mar.

Día 20. Expedición a Torrox y Nejar, volviendo al mismo centro de operaciones.

Día 21. Después de almorzar, a Málaga, y el 22 por la mañana, a Madrid, a donde llegaremos por la noche.

Vamos, pues, a interrumpir por esos riesgos, permaneciendo casi incomunicados postal y telegráficamente con Madrid, ó por lo menos, expuestos a que telegramas y cartas lleguen a esa capital con posterioridad a nosotros.

Mucho me alegraría que mis suposiciones no resultaran exactas.

Los malagueños no pierden el humor con los terremotos.

Los cafés cantantes están a la orden del día, y en una preponderancia que daría gozo si no fuera trágica.

A la vuelta de cada esquina oyese el taconeo de una *bataora*, ó la voz chillona de una *cantadora*, semi *shocara* (la voz) por los gritos destemplados de *jaicadores* y *jaicadoras*.

Si se va en la estación de Antequera, se encuentra un *comercio* en una atmósfera de postente humo y matutinos vapores, rodeado de gentes mal trazadas. En último término, siempre lo por mezcúmbos feroces de perros, alzáse el ferozido y estúpido yoto y el *maltrato* tablado, sobre el que hacen sus habilidades varias *arbitras* de ambos sexos, vistiendo chillones trajes adornados de lentejuelas y abalorios.

A las veces en aquella triste reunión, óyese una *potenera* ó otro cantar cualquiera tan filosófico como el siguiente:

Todo el que se crea grande  
que se vaya al cementerio,  
y verá el mundo melido  
en un palmo de terreno.

Miralles.

Málaga 17.

Sr. Director de El Correo.

De Málaga a Torre del Mar.

¡Hermoso día y hermoso paisaje!  
¡Cuestado el Mediterráneo por anheloso y cómodo camino, abandonamos a los nueve y media de la mañana Málaga.

A medida que nos alejamos tomaba cuerpo la proyección de la ciudad sobre la sierra de Mijas, destacándose más y más el castillo de Gibralfaro, la catedral y otras gallardas construcciones.

La azulada y tranquila rada malagueña cortábase a trechos, bajo los rayos del sol, en haces de plata.

Al otro lado de la costa, hacia el Sur, distinguimos preciosas agrupaciones peregrinamente recostadas en el falda de la sierra, que dulces y pesadamente se perdían en el mar. Eran Churriana y Torremolinos.

Nosotros seguimos hacia el Este. El camino no distaba veinte metros de la costa, llegando a algunos sitios a disminuir de tal modo, que apenas un par de metros nos separaba del mar.

Los *cañaverales* con su rojo color; las palmeras y los eucaliptos con su rigidez alta; los *narrajos*; los *nogales*; los *palmares* con sus elegantes hojas describiendo graciosas curvas; las alegres quintas de recreo; las modestas pero asustadas casas de labor; los bien trazados cuadros de *torreblanca*; toda aquella natural belleza, encuadrada en primer plano; las empinadas crestas cubiertas de nieve de Sierra Tena y la tersa y azulada honra del mar cuyos olas rompían en la costa en banquismos espichosos cascadas.

Las miradas se presentaban deliciosamente en que-lla brillante perspectiva.

Aumentar su apreciación colorido contribuían mil detalles de marcado carácter local.

De trecho en trecho, formados pescadores, descalzos los pies, a la inmensidad los robustos brazos, y cubriendo su cuerpo con solo la camisa, tenían infatigables de la gruesa armadura que había de premiar sus afanos aportando a la playa la ambiciosa *caja de pesca*.

¿Qué traerán las rocas? ¿Serán inútiles sus esfuerzos? ¿Quedarán el pan para sus hijos?

Tal vez mientras tiraban de las cuerdas se hicieron mentalmente estas ó parecidas preguntas.

Seguidamente dejamos atrás el castillo del Marqués y la fortaleza de Casa Fuerte, trayéndonos poco más tarde un mismo punto sobre el Vélez. Indistigable, ya como a un kilómetro el caserío de Torre de Mar, cruzó la tumba del mismo de polvorienta drita en apacible alameda de álamos.

Pocos momentos después entrábamos en el pueblo, y sin detenernos en él y avanzando corto trecho, la régia comitiva penetró en el rico ingenio del marqués de Larios, donde ha de hospedarse en majestad y acompañamiento durante su permanencia en estos sitios.

Durante el camino marchó de conserva con la expedición el precioso yatch de los señores de Heredia, empavesado con banderas y gallardetes, y saludando con su silbato de vapor el paso del régio viajero.

**El campamento del Carmen.**

Me reservo hacer en otra ocasión ménos azarosa y con más cantidad de detalles la descripción del ingenio.

Por ahora pasaré á dar una idea ligera del pintoresco campamento levantado para albergar á su majestad y comitiva.

Consta éste de nueve barracas inglesas, *teuts*. La de S. M. el Rey está alfombrada de rica y elegante moqueta y tapizada de fina bayeta encarnada de felpa. Tiene tres compartimentos: despacho dormitorio y tocador, los tres ricamente decorados con muebles estilo Renacimiento.

Por cima de esta tienda, que ocupa, respecto á las demás, una posición central, ondea izada en un mástil nuestra bandera. A la puerta hay dos faroles y otras tantas garitas para montar la guardia.

Las tiendas de los ministros, diputados y senadores, cuarto militar, ayudantes del ministro y gobernador, son espaciosas, cómodas y amuebladas con mucho gusto.

El comedor es un espacioso salón con cabida para 60 cubiertos, y departamento posterior para cocina y servicio. Cubiertas sus paredes de yute adamasado de color de paja con cañas doradas, y alfombrado con bayeta á anchas fajas blancas y azules, ofrece un bonito aspecto.

Sencilla y elegante es la tienda destinada á los corresponsales, compuesta de dos compartimentos: un espacioso dormitorio tapizado de bayeta blanca y azul y alfombrado de blanco, con diez camas y sus mesillas de noche correspondientes, y un gabinete-tocador con igual número de lavabos de do-radillo.

Por último, para montar el telégrafo se ha instalado también una caseta.

A la puerta del ingenio de Nuestra Señora del Carmen, esperaba á S. M. el Sr. Crooke, hermano político del señor marqués de Larios.

Después de aposentados verificóse el almuerzo, pasando enseguida S. M. á visitar los talleres de refinación y obtención del azúcar.

A las tres de la tarde nos dirigimos en coche á Velez-Málaga, distante del campamento cuatro kilómetros.

**En Velez-Málaga.**

Sin presentar, ni mucho menos, el destrozado aspecto de Alhama, compréndese á primera vista que ha sufrido bastante.

Los conventos de Religiosas Carmelitas y de Santa Clara, están medio derruidos. Hay calles completas cuyos edificios amenazan ruinas, sosteniéndose de mala manera con puntales. En calles y plazas álzase campamentos provisionales hechos con maderas, esteras, juncos, etc. La calle del Ryo y paseo Viejo, son dos calles en ruinas.

Sobre este desgraciado pueblo ya pesaba antes una desdicha. La *flóxera*. El terrible insecto hace años había aniquilado por completo la cosecha de pasas, suprimiendo con este manantial de riqueza el bienestar de una de las ciudades más florecientes de Andalucía, ciudad que alberga en su seno cerca de veinticuatro mil habitantes.

Para colmo de desdichas, la helada de ayer ha venido á ser la amenaza de una nueva calamidad, pues se teme destruya la caña de azúcar.

S. M. visitó primeramente la iglesia parroquial de San Juan, siendo recibido bajo pábulo y selamando dentro del templo por una muchedumbre entusiasta y agradecida. Inmediatamente recorrió las principales calles que han experimentado desperfectos por los temblores, y las barracas provisionales en que se han establecido las monjas de los conventos antes mencionados, dirigiendo á las superiores frases de consuelo y esperanza y conversando afectuosamente con una hermana que se encuentra herida.

Ann no conocemos con exactitud los datos oficiales de las desgracias ocurridas en la población. S. M., con completo conocimiento de las pérdidas sufridas en la población, destinará la cantidad que baste relativamente á repararlas.

De regreso á Torre del Mar, D. Alfonso, con sus ayudantes, el conde de Benalúa y el Dr. Camison, visitó el *yacht* del Sr. Heredia, anclado en la pequeña ensenada que se encuentra á 50 metros del ingenio del Carmen.

Mañana, á las seis, misa de campaña, y concluida ésta, la expedición real se dirigirá á Periana, volviendo al cuartel real por la noche.

Los corresponsales no sabemos cómo agradecer las corteses atenciones de que somos objeto por parte de S. M., los ministros, conde de Sepúlveda y Sr. Crooke.

El Sr. Romero Robledo ha paestó á nuestra disposición el telégrafo de campaña.—*Miralles*. Campamento del Carmen, 18.

Hé aquí el telegrama de *El Imparcial*:  
«Torre del Mar 18 (6:45 tarde).

Acabamos de regresar de la expedición á Periana. Este pueblo constaba de 800 casas, de las cuales se han arruinado 750. De las que han quedado en pie, solo hay doce habitadas. En nueve calles la ruina es tan completa, que todas sus casas se han venido al suelo. La población está á 1.800 pies sobre el nivel del mar.

La gente del pueblo, de rodillas y llorando amargamente, esperaba al Rey, de quien imploraba caridad con las palabras más sentidas y frases en que se revelaba el dolor más inmenso.

S. M. recorrió á caballo las ruinas de Periana y se detuvo á examinar minuciosamente los puntos en que el terremoto se había dejado sentir con mayor fuerza.

Después de recorrer el pueblo, se dirigió á una barraca en que, contra sus órdenes, se le había preparado un espléndido almuerzo. Esto fué causa de que S. M. manifestara cierto disgusto, pues había prohibido terminantemente toda ostentación, con tanto más motivo, cuanto que en aquella misma barraca estaban en bastantes malas condiciones algunos heridos.

El Rey solo comió dos platos, á inmediatamente abandonó la mesa, y acto continuo dispuso que los heridos fueran trasladados al comedor para que les fuera servido el resto del almuerzo.

Esta orden produjo tal entusiasmo, que rayaba en delirio. El pueblo en masa se disputaba el honor de llevar en hombros á S. M.

Hay cuarenta heridos, algunos de ellos con fractura. El alférez de la Guardia civil D. Manuel Jimenez, se distinguió notablemente en la noche del terremoto, durante la cual estuvo incansable en salvar heridos y desenterrar á las personas que habían caído bajo los escombros. Muchas de los vecinos salvados por ese distinguido y valeroso oficial le dan el nombre de padre. El cariño que le tienen es tal, que cuando entró formando parte de la comitiva de S. M., algunas mujeres le besaban la mano.

Llamado á la presencia del Rey, S. M. le concedió empleo de teniente.

El Rey entregó 4.000 rs. al teniente cura para la casa-hospital, 12.000 á los heridos y 1.000 á cada uno de los guardias civiles que mejores servicios prestaron durante el terremoto, y 4.000 al cura para los huérfanos, á semejanza de lo hecho en los pueblos de la provincia de Granada. Los primeros auxilios de Málaga llegaron el 27, dos días después de la catástrofe. Los médicos del Colmenar, que es la cabeza de partido, llegaron la misma noche del 25.

En aquella noche murieron 35 personas, y después 10 más, por consecuencia de las heridas.

S. M. visitó á los heridos de la familia de un guardia civil que quedó sepultado bajo la iglesia.

El alcalde, á pesar de haber perdido á su madre y cuatro más de familia, siguió al frente de la alcaldía, para dictar las disposiciones que eran del caso en aquella aciaga noche.

La casa del cura quedó completamente arruinada. La madre de dicho señor salió herida.

Es opinión de S. M. que Periana ha sufrido tanto como Alhama, Albuñuelas y Arenas. Casi todas las casas destruidas pertenecían á las familias pobres.

Al pasar por Velez hemos visto muchas casas habitadas ya. Mañana expedición á Canillas de Aceituno.»

De nuestro corresponsal especial hemos recibido hoy el siguiente telegrama:  
«Torre del Mar 19 (8 m.)

Director CORREO.  
Comision vecinos al marchar visitó anoche al Rey, el cual hizo un donativo de 2.000 pesetas. Salimos para Canillas de Aceituno. Buen tiempo.—*Miralles*»

**AL MENUDEO.**

**La Caja egipcia.**

El Cairo 19.—El Sr. Vorabelli representante de Italia en la comisión de la Caja de la Deuda egipcia ha presentado la dimisión porque no está conforme con la política seguida por su gobierno en los asuntos de este país, particularmente desde que Italia ha comenzado á secundar la política inglesa.—*Fabra*.

Han sido administrados los últimos Sacramentos al catedrático de la Universidad Central, don Benigno Cafranga y Pando.

Ha sido nombrado jefe de obras públicas de la diputación provincial de Guadalajara, el ayudante del cuerpo D. Mariano Riera.

Buenos Aires 18.—A consecuencia de una nueva baja en los cambios sobre Europa, la prima del oro ha subido 20 por 100.—*Fabra*.

La Gaceta no publica hoy disposición alguna de interés general.

**El frío.**

Segun el parte del Observatorio, la temperatura máxima en la Península ayer á las nueve de la mañana, fué de 8° en Málaga; la mínima la de 17° bajo cero en Búrgos. En Valladolid marcó el termómetro 14° bajo cero; 18'4 en Leon; 7'5 en Alhacete; 7 en Salamanca y 6° en Soria y Teruel.

En Paris hubo también á la misma hora 5° bajo cero.

—Los periódicos de Sevilla dicen que en aquella capital no se recuerda nevada como la que ha caído estos días.

La nieve cubrió completamente los tejados y calles de la población, acendiendo varias personas á la Giralda, desde cuya altura se dominaba un panorama verdaderamente fantástico.

—También en Alicante ha nevado con abundancia.

—Los periódicos de Valencia dicen que la copiosa nevada que allí ha caído y el intenso frío que se siente, han causado grandes perjuicios en aquella provincia. La naranja se ha perdido por completo; los algarrobos se han perdido también, lo mismo que las hortalizas, sepultadas bajo una espesa capa de hielo.

En el bergantín goleta *Rosalía*, que embarrancó en la playa de Nazareth y perdió tres hombres, murió helado el grumete, jóven de quince años, al subir la escalera del palo mayor.

—En Cartagena, que de ordinario se disfruta de agradable temperatura aun en los inviernos más rigurosos, ha nevado copiosamente, y tal es el frío que allí se siente, que hace dos ó tres días fué recogida en el campo una lavandera que había muerto helada.

**EDICION DE LA NOCHE.**

**Senado.**

En el salón, diez ó doce senadores que después de saludarse con urbanidad, pero sin entusiasmo, se dirigen reposadamente al salón. El banco azul está desierto y desiertas las tribunas. Algunos de los pocos senadores que hay, apenas ocupan sus asientos se disponen á dormir, halagados por la tibia atmósfera del salón.

Abierta la de hoy á las dos y veinte, bajo la presidencia del señor conde de Puñonrostro, y aprobada el acta de la anterior, dióse cuenta del despacho ordinario, leyéndose una comunicación del señor conde de la Romera participando que no puede asistir á las sesiones por encontrarse enfermo.

El Sr. Calleja recuerda que en 27 de Diciembre pidió al señor ministro de la Gobernación algunos documentos necesarios para la discusión de la conducta sanitaria del gobierno.

También recuerda que el 7 del corriente dirigió al de Fomento una pregunta relativa á ciertas anomalías observadas en las listas electorales de la Universidad de Zaragoza, con cuyas anomalías se ha infringido la ley electoral y la Constitución. Sobre esto anuncia una interpelación.

El Sr. Maluquer suplica al gobierno que tome alguna medida que mejore en estos días de baja temperatura, la situación de los periodistas presos preventivamente, porque estos periodistas se mueren de frío; y es verdad que la ley autoriza para tenerlos presos, pero no autoriza para martirizarlos, sobre todo cuando nada dice la ley todavía de indemnización á los que sufren perjuicios por la acción de la justicia.

El señor conde de Peña-Ramiro propone que se pagen con los fondos que el Senado tiene reunidos, los 16.000 reales que suman los derechos de aduanas de las 6.000 mantas regaladas por don Salvador Lopez, de Paris, con destino á las víctimas de los terremotos.

El señor marqués de Molins propone que sea el gobierno el que resuelva esto, y así lo acordó la mesa.

El Sr. García Torres pide algunos documentos.

El Sr. Maluquer lee el dictámen de la comisión que entiende en el proyecto autorizando al ministro de Gracia y Justicia para invertir en las reparaciones de los tribunales la mitad de los fondos procedentes de depósitos de los recursos de casación.

Entrando en la órden del día, apruébanse sin debate los dictámenes referentes á la admisión por derecho propio de los señores duque de Horna-

chuelos y marqués de Cerralvo el ejercicio del cargo de senador.

Para la próxima se avisará á domicilio. Se levantó la sesión. Era las tres.

CONGRESO.—Abierta la sesión de hoy 19, á las tres ménos cuarto, bajo la presidencia del señor conde de Toreno, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Se dió cuenta del despacho ordinario. (Escasa concurrencia en las tribunas y en los bancos; en el azul el ministro de Gracia y Justicia.)

El Sr. Alcalá del Olmo se ocupa de lo ocurrido entre la comisión provincial de Jaen y el gobernador de la provincia, respecto á la distribución de fondos recaudados por aquella, que deseaba enviar directa é inmediatamente á las provincias de Granada y Málaga, y el gobernador se opuso, so pretexto de que quería que ingresaran en la suscripción nacional.

El señor ministro de Gracia y Justicia hace distinción entre los fondos que se recaudan por suscripción particular y los que tienen su origen en cierto modo público ó oficial, respecto de los cuales el gobierno tiene una acción inmediata de que carece en los primeros.

Un señor Secretario da lectura á una proposición de ley que á no ser por un diputado, el señor Vallejo Miranda, que pidió se leyera más alto, nos hubiéramos quedado sin saber á qué se refería.

El Sr. Martín Lunas apoya esta proposición, referente á la reforma del reglamento y su aplicación de la Cárcel-Modelo.

Fué tomada en consideración después de algunas palabras en pró, del señor ministro de Gracia y Justicia.

Los Sres. Córdoba y Villanueva presentan exposiciones para que las tengan en cuenta los individuos de la comisión de la ley municipal y provincial.

Interpelación del señor marqués de la Vega de Armijo.

El Sr. Azcárraga habla para alusiones. No hallándose presente—dice—al señor ministro de Estado, desearía que se me reservase el uso de la palabra.

El señor Presidente: Como tampoco se halla en el salón el Sr. Labra y otros diputados que desean hablar, tendremos que dejar este asunto para mañana, á ménos que S. S. no quiera empezar, seguro de que después del *natural exordio* (Risas en la Cámara y en las tribunas) entrará el señor ministro de Estado.

El Sr. Azcárraga empieza su discurso, y á los pocos momentos entra en el salón los señores ministro de Estado y Labra.

El orador califica de política de debilidad la que sigue este gobierno en los asuntos exteriores, política que no puede conducir á ninguna parte ni á nada bueno.

Defiende la política de iniciativa seguida por el señor marqués de la Vega de Armijo, á la cual se deben grandes conquistas.

El Sr. Labra consume el segundo turno en esta interpelación.

Empieza por lamentarse de la escasez de datos y documentos enviados á la Cámara por el señor ministro de Estado, hasta el punto de haber dejado para última hora y cuando ya no podían ser apreciadas, el envío de las notas cambiadas entre el gobierno y el Nuncio de Su Santidad.

Otro tanto dice que ocurre respecto de la Conferencia de Berlin, y en general, respecto de todas y cada una de las cuestiones exteriores, de las cuales—dice—sino fuera porque el ministro de Estado tendrá para su uso particular los documentos, y el señor marqués de la Vega de Armijo, por ser inmediato antecesor los conocerá bastante bien, el resto de los mortales nos veríamos precisados á decir que ignorábamos lo que ocurría en nuestro país, con relación á los demás.

Hora es ya—añade—le que salgamos de este secreto y de este aislamiento en que vivimos respecto de los asuntos exteriores, y si el gobierno se estima en algo y en algo tiene á este país, debe ser el primer interesado en abandonar las luchas pequeñas de la política de partido y saliendo del lodazal en que vivimos, remontarse á más anchas esferas y á horizontes más limpios, en los cuales debemos buscar el engrandecimiento de nuestra patria. (Aprobación.)

Para conseguir este resultado, no es ciertamente el mejor camino el que sigue el señor ministro de Estado, ocultando los documentos que se le piden y las negociaciones que con otras naciones sostiene. Hay que abandonar esas diplomacias de trufas, bailes y *claque*, para entrar de lleno en la política exterior levantada, patriótica y digna, y esto se consigue dando publicidad á las negociaciones para que los círculos políticos las discutan y la prensa las critique y la opinion pública las conozca.

**Cuestión de Italia.**

Lo primero que en este asunto me llama la atención, señores diputados, es, aparte de la escasez de documentos, el porvenir de lo que precedió á la nota de este gobierno al de Italia; las conversaciones tenidas entre el baron Blanc y el señor ministro de Estado, que son como la gestación de aquellas negociaciones y que publicó la Gaceta de Italia con la autorización del Sr. Elduayen.

El Sr. Cánovas: No es exacto.

El Sr. Labra: Como estamos tan acostumbrados á oír desdeñarse á los señores ministros un día de lo que el día anterior afirmaron, no me extraña ni me incomoda la negativa del Sr. Cánovas; pero debo manifestarle á S. S. que yo le he oído al señor Elduayen, y así consta en el *Extracto Oficial*, que autorizó al baron Blanc para publicar aquellas conversaciones.

Pero ahora tengo que añadir una cosa. Indudablemente esa autorización ha debido darse, porque sino no se comprende que el representante de un gobierno publicara una conversación privada sin autorización del gobierno con quien negociaba. (Aprobación.)

**La nota del Nuncio.**

Este documento, señores diputados, me parece muy bien pensado, muy respetuoso, y en algunos puntos casi intolerante; pero es al propio tiempo sumamente grave el lenguaje que en él se emplea, y lo es más todavía, mucho más, porque se dirige á un gobierno del siglo XIX, á un gobierno independiente y á una nación de la historia y de los antecedentes de la nación española. (Muy bien.)

La forma de aquella nota no ha debido tolerarla ese gobierno sin protesta, porque no se guarda en ella el respeto y la consideración debidos; muy al contrario, en algunas frases parece como que hay algo de imposición, como ocurre, por ejemplo, con

aquello de que el Papa no cree que este gobierno se haría solidario del sacrilego despojo, etc....

Si la nota del Nuncio me parece sumamente grave por la forma, entiendo que la contestación del señor ministro de Estado es poco prudente y demasiado tibia. Poco prudente, porque al contestar á la independencia del poder temporal de que se hablaba en la nota del Nuncio, se dice que este gobierno desea esa misma independencia, que eso no se especifica; parece como que hace relación á la del poder temporal. Es tibia la nota del Sr. Elduayen, porque á un lenguaje altivo y á veces seco que campea en la del Nuncio, se contesta con habilidad, pero con timidez.

Hay, además, otra nota importante detrás de esa nota del Sr. Elduayen: la de decir que no hay más documento oficial con el gobierno del rey Humberto, que la nota de 22 de Julio, siendo así que también son oficiales las conversaciones tenidas entre el baron Blanch y el señor ministro de Estado.

Esto coloca á la nación española en una situación crítica, porque las demás naciones nos calificarán, y con razón, de poca formalidad.

**Embajada alemana.**

Yo soy en este punto totalmente contrario á la elevación al rango de embajada de la legación alemana.

Es un pensamiento que tuvo sin duda algun tiempo Alemania cuando deseaba que España fuera su retaguardia, pero que ahora ha abandonado en vista de que ya no le hacemos falta.

No; debemos seguir las corrientes de la raza latina y abandonar este proyecto que á nada conduce, y que de acogerse, debiera ser con aquellos países como Inglaterra, los Estados-Unidos y otros que se hallan con nosotros en inmediatas relaciones, y de los cuales podemos esperar algun agradecimiento.

De Alemania solo podemos esperar para nuestra tierra, el espíritu autoritario que allí domina, y lo que ya se nos ha importado: los cascos de los generales y las gorras de los oficiales.

(La Cámara se ha ido llenando y lo mismo las tribunas.)

Es preciso fortalecer los caracteres en este país, y yo entiendo que esto deba de empezar por el gobierno, teniendo muy en cuenta de no confundir con los intereses monárquicos y dinásticos los intereses nacionales. Podrá hacer ese gobierno lo primero, al parecer dando una gran preferencia á Alemania; pero entiendo que se aparte de lo segundo.

El orador, en párrafos elocuentes, se muestra partidario de que se conceda á Inglaterra y Francia, con cuyas naciones nos une intereses inmediatos, todo lo que pareciera reservarse para Alemania.

**Lo de Joló.**

Yo en esta cuestión no sé qué pensar ni qué decir, porque si bien es cierto que la política exterior de este gobierno es totalmente contraria á la seguida por el partido fusionista, en este punto concreto parece ser que las dificultades han existido por parte de Alemania en la época de uno y otro gobierno, porque Alemania se negó entonces, según parece, y se niega ahora, á firmar el protocolo afirmando nuestra soberanía en Joló.

De todos modos, examinando yo la política conservadora y la política liberal, veo claramente que una y otra carecen de aspiraciones coloniales, que no hay aquí política colonial.

Nosotros necesitamos colonias; pero necesitamos al propio tiempo conservar las que tenemos y trasformarlas y hacer de ellas en el órden moral, en el político y en el económico, verdaderos pueblos, de los cuales pueda esperarse el engrandecimiento de la madre patria.

Yo deso el engrandecimiento, pero sin perder las válvulas de seguridad, ni meternos en ciertas aventuras con el ejército como está y sin marina. Termina haciendo un resumen de los puntos tratados en su discurso, y pidiendo á los señores marqués de la Vega de Armijo y Elduayen, que expliquen con claridad sus políticas. (Muy bien, muy bien.)

El señor presidente del Consejo (espectación): Pocas batallas hay más difíciles de reñir para los gobiernos que las que se presentan por oradores elocuentes que no tienen que sujetar su palabra á ningun género de consideraciones.

Los gobiernos no pueden en determinadas cuestiones señalar su pensamiento y darle á conocer á la opinion pública, como deseaba el Sr. Labra. Tengo la seguridad de que el digno ex-ministro de Estado señor marqués de la Vega de Armijo, pensará en este punto lo mismo que yo.

Los gobiernos no pueden aventurar su criterio en lo que á los asuntos internacionales se refiere, lo mismo que los diputados; porque éstos pueden modificarle sin obstáculo, y los gobiernos no, á ménos de sufrir las consecuencias.

En la cuestión de las relaciones con Alemania, yo creo que el Sr. Labra no querrá que España deje de mantener con aquella nación las mismas, por lo ménos, cordiales relaciones que con ella sostiene Francia republicana. (Risas.)

En los Estados monárquicos, las embajadas representan un poco más que la simple representación, y los gobiernos de los países monárquicos deben aspirar á mejor y mayor representación, para estrechar más las relaciones.

Este es el pensamiento de este gobierno, y no sé si del partido liberal, que fué el que le inició en la elevación al rango de embajada de la legación alemana.

Pero el Sr. Labra ha incurrido en contradicciones, porque al propio tiempo que condenaba, censuraba y hasta ridiculizaba el militarismo y la organización militar de Alemania, decía que debíamos tener el oído atento en las cuestiones exteriores; y, ó esto del oído atento no quiere decir nada, ó significa que debemos tener las armas dispuestas. Y yo pregunto: cómo se han de disponer las armas, si el Sr. Labra ridiculiza el militarismo? (Aprobación en la mayoría.)

Declara que España dejó de ser gran potencia cien años después de la paz de Utrecht y por causas distintas de las que expuso el Sr. Labra.

Claro está—dice—que yo desearía ver á mi patria figurando en el gran jurado de las naciones que resuelven los asuntos del mundo; pero entiendo que el Sr. Labra, lo desearía sin que me le otorgaran graciosamente, porque á figurar como de limosna en ese gran concierto, prefiero el aislamiento y la oscuridad en que vivimos.

La elevación á gran potencia no se pide ni se solicita por las naciones, se toma cuando la importancia de la nación lo consiente. En suma, conviene serio, que la declaración ya vendrá después.

Occupándose de la cuestión de Africa, recuerda

su discurso del Ateneo en que ya precedía lo que había de pasar.

Declara que este gobierno no abandonará aquellos intereses que la tradición señala como españoles, y que prestará su apoyo y su concurso a las empresas particulares, en la forma y modo que otras naciones lo han hecho; pero siempre dentro de los términos prudentes y mesurados que deseaba el Sr. Labra.

Por lo que se refiere a la cuestión de las notas cambiadas con el Nuncio de Su Santidad, el orador dice que el gobierno de la Santa Sede tenía el perfecto derecho de expresar en la nota las opiniones de aquel gobierno, así como este gobierno no podía ni tenía derecho a discutir estas opiniones de la Santa Sede, que al fin y al cabo—dice—no son otras que las que siempre ha expresado en multitud de documentos diplomáticos.

Niega que en la nota del Nuncio hubiera amenazas al gobierno, y si por acaso las hubiera habido por parte de la Santa Sede—dice—ella es el único poder de la tierra de quien yo las hubiera sopor-tado con resignación; frías, más retóricas que políticas, y más galantes que prácticas; que en una parte de la Cámara es recibida con aplausos.

No ha habido amenazas—añade.—Otras amenazas de otra clase son las que no deben tolerarse y admitirse.

Lo que el gobierno declara, con las reservas que en posición le impone, es que lo que se refiere al gobierno de Italia y a su reconocimiento y a las relaciones de éste con el Vaticano, es cosa que atañe única y exclusivamente a la historia del reino de Italia, y España nada tiene que ver con ella.

El sostener buenas relaciones con Italia, es para el gobierno cuestión de interés nacional. (Gran atención.)

Nosotros nos encontramos con un Estado ya constituido, y lo que deseamos es sostener con él buenas relaciones, sin que en lo demás yo me meta ni quiera meterme para nada. (Rumores.)

En lo de las conversaciones entre el Sr. Elduayen y el baron Blanch, que publicó la Gaceta de Italia, el orador dice que como eran conversaciones previas para preparar los documentos que vendrían después, no había inconveniente en que se publicaran, puesto que ningún valor habían de tener desde el momento en que viniera a borrarlas el documento definitivo.

Si las conversaciones sirvieran, ¿para qué entonces las notas?

Las conversaciones publicadas no tienen importancia, porque aun aquella frase que se supone había dicho el Sr. Elduayen de que en España ya nadie discute el poder temporal, no pudo decirlo el señor Elduayen ni debió querer decirlo tampoco el señor baron Blanch. Lo que hay, es que después de pasada del francés al italiano, ha debido perder su primitiva significación, y lo que el baron Blanch debió querer decir fue que esto del poder temporal no estaba ahora puesto sobre el tapete; que el gobierno no se ocupaba de esta cuestión.

Por lo demás, una vez interpretada la frase en la forma en que se interpretó, yo declaro que el gobierno de la Santa Sede estuvo en perfectísimo derecho pidiendo explicaciones acerca de ella; explicaciones que han venido, se han dado en la forma que todos habéis visto, y tanto con el Vaticano, como con el gobierno del rey Humberto, manifestamos las más perfectas y cordiales relaciones.

La diferencia entre este gobierno y otros consistió en que éste desea mantener sus buenas relaciones en el orden religioso y católico con la Santa Sede, pues los amigos del Sr. Labra no ven con tanto placer.

Termina en un párrafo artístico y de conclusión, que la mayoría aplaude, haciendo patentes los sentimientos católicos y religiosos del gobierno actual.

La rectificación del Sr. Labra se ha reducido a estrechar al señor presidente del Consejo á que fije bien la situación de este gobierno con el del rey Humberto y con la Santa Sede.

El Sr. Cánovas en la suya ha estado más explícito, diciendo que el gobierno que preside mantiene relaciones de amistad con el de Italia, y que no hará nada que pueda contribuir á que esa amistad se quebrante.

En cuanto á la independencia del Pontífice, por medio del poder temporal, dice que no es tesis del gobierno español. La cuestión está en la oportunidad y en la forma en que ha de desarrollarse esa independencia.

Se levanta la sesión. Eran las siete menos cuarto.

**Noticias de Filipinas.**

Al 13 de Diciembre alcanzan las que recibimos hoy en cartas y periódicos.

En Batangas se han celebrado grandes fiestas con motivo de la exposición y feria anual; ha habido carreras de caballos, de cintas, fuegos artificiales, reparto de premios y de socorros y corridas de toros.

Un mes antes del sorteo, no quedó en Manila un solo billete para la lotería de Navidad. En todo el Archipiélago resultaron sin vender 70 billetes, que fueron adquiridos inmediatamente por los jugadores de la capital.

Ha fallecido la señora doña María Teresa Montojo de Leiva, hija del contralmirante señor Montojo y esposa del comandante político-militar de Morong.

La salud pública á la salida del correo era satisfactoria.

La Audiencia de Alicante ha condenado al director del periódico de aquella capital La Unión Democrática, á dos meses y un día de arresto, por haber reproducido un artículo de Las Dominicales.

Hoy se ha aprobado en el Senado los dictámenes proponiendo la admisión de los senadores por derecho propio, señores duque de Hornachuelos y marqués de Cerralbo.

Con motivo del próximo regreso del general Jovellar, los periódicos vuelven por centésima vez á designarle como sucesor al general Quesada, y solo empieza la discrepancia cuando se trata de averiguar quién reemplazará en el ministerio de la Guerra al general Quesada, pues mientras unos hablan del general Azcárraga, otros designan al general San Roman.

Ayer apuntamos, al hablar del ataque brutal de que fué objeto á las puertas del gobierno civil de Córdoba, el redactor de La Provincia, Sr. Ramirez Arellano, que en esto habian de andar los efectos de esa política de venganzas, harto desarrollada con la política del actual gobierno.

Hoy La Provincia de Córdoba, al hablar de nuevo del incidente, dice que continúa enfermo el señor Ramirez Arellano, y que respecto al autor del atentado nada se sabe, ni oríase se sepa en ningún tiempo; y luego añade:

«A nosotros poco nos importa saber quién ha sido la mano mercenaria que villanamente se ha comprado para tan infame objeto. Nos basta saber otras cosas, que vamos cuidadosamente apuntando, para recordárselas en su día y en ocasión propicia y favorable.»

El señor duque de la Torre fué ayer tarde visita do por el doctor Cervera; pero su salud no tiene el quebranto que han dicho varios colegas.

Paréceme—según vemos en El Progreso—que en breve quedará vacante uno de los distritos electorales de la provincia de Zaragoza, por ceder con gusto su puesto á un allegado del ministro de Ultramar, el diputado que actualmente lo representa.

Repítese hoy El Liberal, que la disidencia trabaja al Circolo de la Izquierda; que los disidentes son conocidos como identificados con el Sr. Montero Ríos; y que no bajarán de doscientos, y que están inclinados á darse de baja.

Y luego El Liberal termina sus informes, con estas palabras:

«Ahora bien, muchos de esos socios, puestos en el camino de la disidencia, no se detienen en darse de baja en el Circolo de la Izquierda, que resueltos á no colocarse del lado de la política que hoy representa el señor Sagasta, y decididos á disgregarse de la izquierda, no será difícil que fueran á otro campo más radical.»

Es decir, que se harán zorrillistas, que es lo que se viene indicando; que también se cree, que otros elementos de la izquierda, con inclinaciones contrarias, se afiliarán al partido conservador.

El ingeniero Sr. Espinal, encargado de la dirección de las obras de la nueva aduana de Irún, ha hecho entrega de dichos edificios, á cuyos espaciosos y elegantes locales se trasladarán las dependencias actuales durante los días que restan del actual mes. Nuestro parabien al comercio, á los empleados y á cuantas personas han intervenido en esto.

Con motivo de la copiosa nevada que ha caído y permanece por la gran intensidad del frío que se experimenta en toda la barranca de Navarra y la Burunda de Alava, se cazan los lobos y jabalíes con abundancia, según nos escriben, y sin necesidad de armas de fuego, solo con estacas y palos. Estos últimos días se han visto en la estación de Alsena facturados para poblaciones de consumo unos 28 ó 30 jabalíes muertos.

También se habla de heroicas defensas en las pequeñas poblaciones contra manadas de lobos, así como de que faltan algunos individuos que se dedican á estas cacerías.

En vista de la gran altura de la nieve, se teme alguna ventisca que intercepte las comunicaciones nuevamente.

Al pasar anoche el tren correo por el disco de la estación de Pantoja (Toledo), se arrojó un viajero á la vía para recoger un sombrero, sufriendo gravísimas contusiones.

Noticias de Jaén dicen que esta mañana, por efecto de las nieves, el techo y muros del taller del ferrocarril llamado de Puente se han hundido, quedando destruidos varios wagones.

S. M. salió esta mañana á las siete de Torre del Mar para Canillas de Aceituno.

La nietecita del Sr. Sagasta se encontraba un poco mejor esta tarde, aunque no ha desaparecido la gravedad.

**Tareas parlamentarias.**

Lisboa 19.—Corre el rumor de que el gobierno se propone verificar unas elecciones supletorias de diputados antes de que empiece la discusión sobre la reforma constitucional á fin de que todos los distritos tengan representación en la Cámara.

Entre tanto discutiéndose en las Cámaras el Mensaje, la ley de presupuestos, las cuestiones internacionales en presencia de los documentos que presente el gobierno y algunos otros proyectos de iniciativa ministerial.—Fabra.

Es tanto lo que ha nevado estos últimos días en la provincia de Jaén, que según nos escriben de Jódar, hay más de medio metro de nieve en las calles de aquella localidad, y cerca de dos metros en las sierras inmediatas.

Esta mañana ha visitado al presidente del Consejo una comisión de profesores presida por el Sr. Fabié, con el objeto de que en el viaje de circunvalación de la fragata Blanca mande el gobierno una comisión científica.

**Socorros.**

Santarem 18.—Hoy se ha verificado en las calles de esta ciudad una postulación á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Los postulantes iban acompañados de bandas de música.—Fabra.

Soria 19 (9 35 m.).—Frío intenso. Termómetro marcó anoche 14° bajo 0.

Se reparten 600 raciones diarias á obreros y personas pobres. En las calles de esta capital hay medio metro de nieve. La helada dificulta el tránsito y las comunicaciones con los pueblos de esta provincia.

Velez Málaga 19 (5 15 t.).—En este momento regresa S. M. el Rey de su expedición á Canillas de Aceituno para Torre del Mar, habiendo sido muy aclamado, tanto en dicho pueblo, como en los demás del tránsito. El tiempo bueno.

La cuestión de Egipto y las potencias de Europa. Londres 19.—El consejo de ministros se reunirá mañana, para tratar detenidamente de las proposiciones presentadas por las potencias acerca de los asuntos egipcios, y acordar la contestación que debe darse á las notas recibidas la semana pasada.

El Daily News, hablando de este asunto cree que las bases de las negociaciones pueden partir de los proyectos opuestos, resultando un acuerdo haciéndose las partes concesiones mutuas.

El resultado final de la cuestión egipcia será en concepto de dicho periódico la neutralización de aquel país, bajo la garantía de Europa, en cuanto desaparezcán las dificultades de Hacienda y termine la ocupación militar inglesa.

Londres 19.—El Daily Telegraph dice que Rusia propuso á la Puerta Otomana un tratado de alianza ofensiva y defensiva y que el Sultán ha mandado á Londres á Fehmi Bajá para consultar con el gobierno inglés y conocer fijamente los propósitos de éste.—Fabra.

El ayuntamiento ha celebrado y no ha celebrado sesión. Abierta ésta á las tres bajo la presidencia del Sr. Drake, habiendo pocos concejales presentes, se leyó el acta. Preguntó el presidente si se aprobaba, el ayuntamiento dijo que sí, pero el señor Drake se pidió á sí mismo, puesto que presidía, votación nominal.

El Sr. Laú observó que ya se había tomado acuerdo, y que el acta estaba aprobada: asintió lo contrario el Sr. Font, fundándose en que no había el número reglamentario de concejales, y el ayuntamiento dió la razón al primero.

Queríase, sin duda, por algunos, que la sesión no siguiera, y al primer dictamen puesto á votación, varios señores la pidieron nominal; no hubo número, y se dió la sesión por terminada.

**El Sr. Salmeron.**

La Publicidad de Barcelona publica hoy una carta de Madrid en que entra en muchos porme-

nos y antecedentes, y en que concluye por decir que hay verdadera ruptura entre el Sr. Salmeron y el Sr. Zorrilla; ruptura que empezó por los sucesos de Agosto, y que se completa con la instalación del Sr. Salmeron en Madrid, y su propósito de explicar en la Universidad; así siendo rector el señor Orens y director de Instrucción pública el Sr. Fernandez Guerra. Y además dice:

«Los sucesos posteriores son de todos conocidos. Los salmeronianos dejan de concurrir á la junta directiva; hay cuidadosos de las manifestaciones que significan adhesión al Sr. Ruiz Zorrilla, el cual por su parte se queja amargamente, en las cartas á sus amigos íntimos, de la conducta ambigua é incierta de sus antiguos aliados.»

Mañana no hay función en el teatro Real, para dar lugar á los ensayos de L'élisir d'amore y El principe de Viana, que se pondrán en escena en la presente semana.

En una tienda de la calle de Fuencarral se cometió esta madrugada un robo, consistente en 30.000 rs., en ausencia de los dueños, que se hallaban en el teatro.

Con motivo del último discurso del Sr. Silvela (D. Manuel) en el Senado, el Sr. Masñé y Flaquer publica en el Diario de Barcelona un artículo mal humorado en que dice que los periódicos ministeriales de Madrid no hablan el lenguaje de la sinceridad al quitar importancia á aquel discurso, que la tiene grande en el orden político; que el Sr. Cánovas, al quitar el embozo al Sr. Silvela, también se ha hecho el distraído, y que el Sr. Silvela, con motivo de la cuestión sanitaria y de otras cuestiones, viene tiempo hace aspirando á producir una disidencia y á tomar el poder.

El Sr. Masñé combate también las teorías jurídicas del Sr. Silvela en el Senado, porque cree que para algo llevan los agentes de orden público el revólver y el sable en el cinto, y por último concluye con estas tristes palabras:

«Entre tanto, nosotros, que somos conservadores sin adjetivo, les diremos á los conservadores liberales que si en las presentes circunstancias no guardan tacto de codos, mucho tacto de codos, perderán el poder en un plazo breve, y lo perderán por muchísimo tiempo.»

Lo cual demuestra que á juicio del Sr. Masñé los conservadores están ya muy quebrantados, siéndo los precisos prolongar la vida, no por las ideas ni por los éxitos, sino por el tacto de codos.

En la diputación provincial de Granada se ha presentado un proyecto de socorros, por el cual se concede albergue en el Hospicio á los niños que han quedado huérfanos á consecuencia de los terremotos, enseñándoles un oficio y entregando á cada uno, cuando cumplan dieciséis años, 250 pesetas si fuesen hembras y 175 si varones; á las viudas, 250 pesetas, y si tuviesen hijos, 50 por cada uno; á los heridos, 250 pesetas, y que se indemnice á los que, de resultas del siniestro, quedaron en la miseria.

También ha destinado la mencionada corporación, accediendo á lo solicitado por el Sr. Saco de Lucena, 15.000 pesetas para la construcción de 30 casetas en Murchas y 70 en Albuñuelas.

**BALANCE DEL DIA.**

El Congreso ha seguido esta tarde el debate internacional con interés grande y justificado porque los asuntos coloniales, que ójala despertaran más al país, merecen singular atención, sin que esta atención sea estorbo á consagrarla á otros que también nos importan en extremo.

Después de unas breves y patrióticas palabras del Sr. Azcárraga sobre la materia, el Sr. Labra, ha intervenido en la cuestión, no para circunscribirla meramente á la fase colonial, como algunos habían dicho—pues esto no ha sido más que un detalle de su discurso—sino para acometer el estudio de todos los asuntos internacionales que en la actualidad tenemos sobre el tapete; como la última nota del Nuncio, el protocolo de Jolá, la embajada de Alemania, la ocupación de algunos territorios en Africa, y otras cuestiones similares.

El Sr. Labra ha hecho un discurso muy notable, nutrido de ideas, en el fondo prudente, y en algunos perfles no exento de intención; pues á vuelta de censurar la negociación última con el Vaticano; de preferir la alianza de Inglaterra á la de Alemania, y de desear que conserváramos lo adquirido; haciéndolo base de otras derivaciones, ha puesto gran empeño en conocer con toda claridad las líneas que verdaderamente separan la política de iniciativa, pero prudente, del señor marqués de la Vega de Armijo, de la política de abstención, pero vigilante, del Sr. Elduayen.

Por este último punto principiú su contestación el Sr. Cánovas, que á la verdad, ha hecho una oración que la Cámara ha escuchado con muchísimo interés, y en ocasiones con bastante benevolencia.

El Sr. Cánovas ha hablado esta tarde como á nosotros nos gusta oírle; ha dejado hablar á su razón y á sus estudios, manteniendo bajo llave á su temperamento, que es por donde siempre flaquea, y que en ocasiones lo lleva á los mayores desvaríos.

Reposado, discurriendo con elevación, y convencido de su tesis, ha desenvuelto las líneas capitales de su política de retraimiento, no ya con aquellas razones que sugiere, en efecto, nuestro estado social, militar y económico, sino con otras consideraciones de verdadera elocuencia y efecto; y aunque no compartimos con el orador todos sus puntos de vista críticos, y por el contrario, creemos que de seguir igual política Cavour, Italia seguiría tan disgregada, pobre y oprimida como estaba, así y todo, son puntos de vista los suyos para mirados con el mayor respeto, por las singulares condiciones de nuestro país y de nuestros partidos.

Pero el Sr. Cánovas, á más de la tesis general planteada ya en el discurso del viernes último por el señor marqués de la Vega de Armijo, y desenvuelta hoy con bastante profundidad por el Sr. Labra, tenía que abordar otra cuestión, que era la de Italia; y aquí ya, ni mostró la firmeza, ni salió con la fortuna de las otras varias en su discurso tratadas.

Hay, por el contrario, en el discurso del Sr. Cánovas frases, palabras y conceptos, al glosar la nota del Nuncio y la respuesta del Sr. Elduayen, que no creemos satisfagan mucho al Vaticano; porque aquella displicencia tan marcada ante el imperio de los hechos consumados, y el decir que el mantenimiento de la amistad con el gobierno del rey Humberto, es asunto de interés nacional para el gobierno conservador; todos estos conceptos y otros análogos, nos han parecido como una rectificación á la parte más escabrosa de la nota del 6 de Setiembre, ó como si dijéramos, una nueva nota que de fijo cuando la conozca, no la ha de celebrar el Observador.

Y por lo que hace á la conversación que se puso

en la Gazzetta de Italia, con prólogo de la nota de 22 de Julio, también en esto nos parece que la palabra del Sr. Cánovas no respondió á su acostumbrada habilidad, porque aparte de que la tal conversación está bien clara y resiste las mafiosas interpretaciones que ahora se le quieren dar, en el fondo siempre resultará algo así como desagradable para el baron Blanch, que de fijo envió la conversación con la venia del Sr. Elduayen; y sino lo hay para el baron, lo habrá para su gobierno, que no iba á insertar la tal conversación á modo de sorpresa y con injuria para la verdad de los hechos.

Bajo estas impresiones, se ha levantado hoy la sesión, respondiendo los hechos á nuestros cálculos; pues siempre habíamos creído, que esta cuestión de Italia era sumamente escabrosa, y aun lo será más, el día en que el Sr. Pidal explique, por su parte, cómo entiende las notas cambiadas, y cómo estima la independencia del Papado.

La breve sesión del Senado podrá verse en el Extracto.

El Rey ha vuelto esta tarde á Torre del Mar; mañana visitará á Torrón y el jueves por la noche estará en Madrid.

**BOLSA.**

COTIZACION OFICIAL DE HOY 14 DE ENERO.

FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS	FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS
4 p. 100 int. e.	60'45	Ob. Munic. de id.	»
Id. fin del corriente	60'65	Ob. Erlanger de id.	»
Idem fin próximo.	61'00	B. HIPOTECARIO	»
4 por 100 perp. ext.	60'60		
3 por 100 exterior.	»	Cédulas al 7 p. 100	»
2 por 100 exterior.	»	Idem al 6 por 100.	102'45.
4 por 100 amortiza.	76'55	Idem al 5 por 100.	»
Carreteras Abril.	»	B. h. al 6 por 100.	»
Idem de Agosto.	»		
Idem de Marzo.	»	VRES. COMERCIALES	»
Idem de Julio.	»		
Obras públicas.	»	Ac B. de Espo. na.	304 00
Personal.	»	Idem Hipotecarios	»
Ob. de A. de Cuba	»	Idem de O. stilla.	»
Billetes h. de Cuba	87'15	Tranvia de E. y M.	»
Sisas del A Madrid	»	Obligaciones de id.	»

Paris, á ocho dias vista, 4'95.  
Londres, á 90 dias fecha, 4'00.

**Resúmen.**

Los fondos sostenidos. Continúa la buena tendencia de la contratación, y aun cuando los cambios se han detenido un tanto en su marcha adelante, se nota actividad en las negociaciones y los capitales buscan su colocación en los valores emanados del crédito.

Se han hecho bastantes operaciones, pero el mucho papel que se presenta á realizar ha contrarrestado los efectos de la demanda no insignificante que se ha hecho.

En la contratación á plazo, antes reducida á muy cortos límites, sigue siendo importante el movimiento de operaciones, y especialmente se busca la fecha de fin de Febrero por el mayor campo que ofrece á la especulación en el desenvolvimiento de los negocios.

La lucha entre la oferta y la demanda ha tomado gran interés, y no es extraño que en medio del favorable aspecto que presentan las negociaciones de Bolsa, las fluctuaciones de los cambios se repitan con frecuencia, con tanto más motivo cuanto que el movimiento de nuestros fondos parte principalmente de los mercados de París y Londres y por la solidaridad consiguiente ha de reflejarse su actitud en la Bolsa de Madrid.

El 4 por 100 interior al contado ha sido contratado entre 60'60 y 75, terminando á 65.

A este último cambio cierra dicha renta á fin de mes después de cotizada á 60'55 y 60.

A fin del próximo entre 60'65 y 61 por 100, quedando en observaciones á 60'90.

El exterior á 60'50, 65 y 60.

El amortizable á 76'50 y 55.

Los billetes de Cuba á 87'15, cambio único.

La Duda de Cuba á 22'90.

Las cédulas del Banco Hipotecario al 6 por 100 á 102'45.

Las acciones del Banco de España con uno y medio por ciento menos en su cambio, pues quedan hechas las últimas operaciones á 303, 302 por 100 y 302'50.

**Bolsa.**

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 60'60; fin de mes, 60'55 dinere; fin del próximo, 60'90.

Alguna oferta de papel.

**Temperatura.**

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 2° centígrados bajo 0.

A las doce de la misma, 4° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 2° idem.

La máxima fué de 6° idem sobre 0.

La mínima, de 5° idem bajo 0.

El barómetro marcó 707 milímetros, tiempo variable.

**Cultos.**

Santo de mañana.—San Fabian y San Sebastián.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Sebastian, donde termina el triduo á su titular; por la mañana habrá misa mayor en la que predicará don German Aledo, y por la tarde, á las tres y media, predicará el señor cura, cantándose después completas, y terminando con procesion de reserva.

En San Ignacio continúa el quocenario á San José con rosario al anochecer y sermón que predicará D. Tomas Juarez.

**Espectáculos para mañana.**

Real.—No hay función.

Español.—109 de abono.—T. 1.ª im'par.—A las 8 1/2.—La vida es sueño.—El mudo por compromiso.

Apolo.—Turno impar 5.ª de 6.—A las 8 1/2.—Llamada y tropa.—Música clásica.

Zarzuela.—91 de abono.—T. impar 3.ª del turno de 4.—A las 8 1/2.—Con g.ª en rebaja de precios.—Babolín.—Entrada general, 50 céntimos.

Comedia.—18 de abono.—T. 3.ª par.—A las 8 1/2.—Fernanda.—Inte. medios por el sexteto.

Novedades.—A las 8.—La sangre azul.—A las 10.—Don Francisco de Quevedo.

Palava.—T. 2.ª par.—A las 8 1/2.—Los estanqueros aéreos.—A las 9 1/2.—Géneros de punto.—Bailo.—A las 10 1/2.—Entrada por salida.—A las 11 1/4.—La diva.

Luz.—Extraordinaria y fuera de abono, bajo la protección de S. M. la Reina, cuyos productos se destinan á aliviar las desgracias de los perjudicados por los terremotos de Andalucía.—A las 8 1/2.—Viruelas locas.—Juego de prendas.—4 por 100.

Variedades.—A las 8 1/2.—A cual más bravo.—A las 9 1/2.—Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Terreno.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Los amigos de Benito.

Martin.—A las 8 1/2.—Los bandos de Villafra.—A las 9 1/2.—Las grandes figuras.—A las 10 1/2.—Mi pesadilla.—A las 11 1/4.—Las grandes figuras.

Exposicion Literaria.—Artística.—(Calle de Alcalá, en la entrada del paso de coches del Parque de Madrid).—Horas: de diez de la mañana á cuatro de la tarde.

Precio: una peseta.—Tranvia gratis para los que presenten billete talonario de entrada, que se despachan en los establecimientos de La Favorita, Mendoza y Escribano en la Puerta Sol; Lagunas, calle de Peligros, y cañes de Fornos, Inglés y Oriental.

Imprenta de El Correo, á cargo de P. Ferrás, calle de San Gregorio, num. 8.

Socorro a las provincias andaluzas.

A 942.357 pesetas 24 céntimos asciende la suscripción nacional, según la lista que hoy publica la Gaceta.

Lo recaudado por El Liberal se eleva a la cantidad de 15.427 pesetas 46 céntimos.

Hé aquí las cantidades con que los grandes han contribuido a la suscripción para las víctimas de Andalucía, ingresado hasta anteañoche en la tesorería del Círculo de la Unión Mercantil:

- Almacenistas de vinos, pesetas 322 50.—Casulleros, 17.—Vinos y licores, sexta clase, 220.—Ropas hechas con géneros ordinarios 593.—Quincalla y cristalería ordinaria, 922.—Objetos de escritorio, 326 50.—Almacenistas de tejidos, 4.000.—Camisería, 825.—Revendedores, 215.—Carbonerías, 600.—Fabricantes y almacenistas de carbones vegetales, 600.—Perfumistas, 76.—Almacenistas de quincalla y bisutería, 730.—Jugueteros y baratijas, 42 50.—Mercederías y sedas, 307.—Muebles nuevos de maderas finas, 250.—Muestras de lujo, 340.—Fierros y otros metales, 635.—Alpargatas, 42.—Tejidos, tarifa primera, clase tercera, 942 50.—Herbolarios, 102 50.—Papeles pintados, 338.—Curtidos, 690.—Poterías, 270 83.—Ebanistas, alileros y tapiceros, 154 25.—Ropas hechas de paño y otros tejidos finos, 908.—Máquinas para coser, 215.—Total, 15 798 52 pesetas.

La función religiosa organizada en Sevilla por la reina Isabel, ha producido 17 676 reales, y la presentación en el teatro de San Fernando, 44.432.

La colonia española de Oporto llevaba recaudada hace tres días la cantidad de 12 341 pesetas para las víctimas de los terremotos.

El Sr. D. Juan Galinda, distinguido liberal de Chiclana, se ha dirigido al jefe del partido, señor Sagasta, manifestándole que secomunicó su generosa conducta para con las desgraciadas víctimas de los terremotos en las provincias de Málaga y Granada, pene a su disposición con igual levanta-

do objeto, tres mil litros de vino con sus envases.

El Sr. Sagasta ha trasladado a la generosa oferta a los presidentes de los comités liberales de Granada y Málaga, para que procedan a su distribución.

En el círculo de la Unión Mercantil, asciende a 8 645 pesetas, la suscripción iniciada en favor de las desgracias ocurridas en Valencia, y a 62 969 pesetas la abierta en favor de las de Andalucía.

El presidente del casino de la Bolsa ha remitido al alcalde de Velez Málaga tres mil pesetas recaudadas en dicho centro, para que las distribuya entre los pueblos perjudicados por los terremotos.

Fuera cordones.

A Lisboa 18.—Pasado mañana quedará completamente suprimido el cordón sanitario en la frontera portuguesa.

Desde hoy se admiten a libre plática las procedencias de Italia.

Con motivo de la inauguración del monumento erigido para celebrar la emancipación de los portugueses de Capilla, se trata de que el 13 del próximo Febrero sea día de fiesta nacional.—Fabra.

Dice anoche La Epoca:

«Algunos periódicos, válidos de la benevolencia del gobierno ante sus ataques, por personales e injustificados que sean, publican estos últimos días sueltos, de cuyo contenido pudiera deducirse que las operaciones de deuda flotante que, con arreglo a la ley de presupuestos vigente y en condiciones, en parte, análogas a las autorizadas en este género, y en parte más beneficiosas, está realizando el ministerio de Ultramar, han valido a alguna persona que en ellas no ha intervenido una prima o comisión».

Después de esto, dice La Epoca que la nadie se ha dado por el gobierno comisión alguna.

La comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley de bases del Código civil ha nombrado presidente a D. Francisco Cárdenas, y secretario a D. Benito Gaudenzi.

La revolución en Colombia.

Nueva York 18.—Un telegrama de Panamá dice que la revolución de los Estados Unidos de Colombia gana terreno, habiéndose extendido a cinco estados.

Los rebeldes se han señoreado de Barranquilla, habiéndose apoderado también de Cartagena de Indias, cuya ciudad fue recobrada por las tropas del gobierno.—Fabra.

Como muestra de lo que es la administración española, bastará decir que los Sres. D. Salvador López y compañía, de París, han remitido con destino a las víctimas de los terremotos, diez fardeos de monedas que no bajaban de 3 a 4 000.

La remesa llegó a Madrid hace más de ocho días; mas como no se habían pagado los derechos de aduanas, el director del ramo ha dispuesto que no salgan de aquí hasta que igual requisito se cumpla. En este tiempo las monedas no han recorrido más trayecto que desde la estación del Norte a la del Mediodía; mientras tanto, los infelices a quien ha sido de abrigar se mueren de frío.

Llegarán a su destino seguramente en los meses de más calor.

Visitas diplomáticas.

Viena 18.—El emperador de Austria ha recibido hoy en audiencia al enviado del Brasil, señor Cordeiro, quien manifestó su deseo para Lisboa a encargarse de aquella legación.—Fabra.

Los periodistas.

Según vemos en varios colegios, a los periodistas que se hallan presos en la Cárcel Modelo se les concede, desde que ha empezado el invierno, tener un brasero en la celda; pero, sin saber cómo, cuando ni por qué, se ha dado órden, en los momentos en que los señores más necesarios, de privarles de aquel pequeño alivio.

Los Sres. Matarrá y Valderama han comprado un poco de carbon y lo enciendan sobre el suelo de la celda; pero el Sr. Grifado no puede hacer esto porque tiene catarro.

La guerra con China.

Paris 18.—Un despacho de Shanghai, fechado ayer, recibido por la Agencia Havas, anuncia que 12 buques chinos salieron el sábado de aquel puerto.

Añade que se supone que van al mesenal de Fochien, para embarcar tropas destinadas a reforzar las guarniciones de la isla Formosa.

Dudosa, no obstante, que consigan burlar el bloqueo que mantiene la escuadra francesa en las costas de aquella isla.—Fabra.

El temporal.

Anoche se recibieron las siguientes noticias relativas al temporal de nieves:

Albarracín. Salió el tren correo ascendente a las tres de la tarde, cuyo tren estuvo detenido entre Almansa y Villar por las nieves.

Alcázar. A las seis de la tarde se han recibido en esta la expedición del correo de Madrid, que se encontraban detenidas entre Chinchilla y Alpera.

Alcañiz. Todos los trenes circulan con regularidad. Mucha nieve.

León. Salen los trenes a su hora, aunque hoy no ha anizado el de Galicia con el de Asturias.

Teruel. Siguen detenidas los correos por las nieves. Hoy ha llegado la expedición del día 14 de Madrid.

Duen de Sigüenza que el correo de Madrid de Aragón salía ya tres días consecutivos. De un pueblo próximo a Molina salieron el viernes en buses de una vaca, una mujer y un hijo, quedando helados en el campo. Otro vecino de Villar, que vino de Ginebra con un buey, llegó al pueblo helado encima de la caballería.

Ayer no llovió en ninguna capital de la Península; pero nevó en Burgos, Valladolid y Zamora.

Indemnizaciones. Alejandro 18.—Los europeos perjudicados por el último terremoto que no han recibido aún el importe de las indemnizaciones, proyectaban una manifestación contra el retraso del pago; pero los consules y los notables les aconsejaron que renunciaran a semejante idea, para evitar conflictos.

Ante la eventualidad de estos, las autoridades inglesas habían adoptado providencias similares.—Fabra.

El Círculo Filológico celebrará sesión mañana, a las nueve de la noche, para ocuparse de los trabajos necesarios para recaudar fondos con destino a las víctimas de los terremotos.

En la celda de los Arzobis, que en los momentos de las Cuatro Caminos, se suicidó cuando se paró en un tiro en la cabeza, un hombre de unos treinta y ochos años de edad.

UN ACONTECIMIENTO EN MADRID

San José Almacenes de LOS ESTADOS UNIDOS—situada en las calles El Corredora y Puebla 19, desde su apertura; surtidos asombrosos presentan consistentemente, el buen gusto y la economía dominan en todos los artículos de esta casa que incesante en sus propósitos no cesa de recibir continuamente las más altas novedades que van saliendo a luz de los centros de la moda. Nuestros hechos acreditan la abnegación que desde el primer día tenemos de proporcionar a las familias una casa rica donde pueden comprar todo cuanto es útil para la instalación de una casa, lo mismo que toda clase de prendas útiles a las señoras para vestirse, sin cobrarlas precios exorbitantes como sucede en otras casas.

El grande sistema nuestro, es venderlo todo con pequeños beneficios y de este modo realizar grandiosas ventas.

622.843 REALES

vendidos durante el mes de Diciembre pasado en los diferentes artículos que en estos Grandes Almacenes, es la confirmación más evidente de cuanto prometemos.

Las señoras de Provincias las hacemos libres de todo gasto para el comprador, y al efecto pueden pedirse muestras de los artículos que se deseen que se mandan a vuelta de correo.

ACABAMOS DE RECIBIR

- Abre-gas modales preciosas formas, visita, perlas, chaquetillos y rusos que se venden desde 25 pesetas.
  - Jerseys Jardie bordados en todos colores, 20 pesetas.
  - Leonas preciosas para frajes, ottoman, armures, triseras, motas de terciopelo doble ancho, desde 1 pesetas.
  - Terciopelos de alto capricho para chaquetas y abrigos, así como para adornos, desde 2 pesetas.
  - Merinos ricos negros y telas de gran fantasía para lutos, 300 piezas para elegir, desde 4 50 pesetas.
  - Mantas preciosas para cama con cenefas bordadas y dibujos muy caprichosos, desde 20 pesetas.
  - Manguitos de las mejores pieles, desde 6 pesetas.
  - Pieles para formar abrigos y para carruajes, desde 10 pesetas.
  - Holandas, Courtrays, telas para colchones, lienzos de hilo y algodón, desde 50 céntimos.
  - Tuallas con cifras borde las en dos colores, a 1 pesetas.
  - Satenes, Barelt, Keps en todos los colores propios para sillerías, a 4 pesetas.
  - Yates preciosos gran colección, desde 2 pesetas.
  - Tapices y Cortinas de dos hojas, 18 pesetas.
- Es imposible poder detallar todos los artículos existentes en estos Almacenes y que solamente visitándolos puede formarse idea.

LOS ESTADOS UNIDOS

14, CORREDERA, 14 19, PUEBLA, 19  
FRENTE AL TEATRO DE LARA FRENTE A S. ANTONIO DE LOS PORTUGUESES

RAFAEL GARCIA

GRAN DEPOSITO DE

MERCADERIAS GENERALES

OFICINA Y ALMACENES, PAZ, 15, MADRID

Esta casa admite en sus almacenes toda clase de mercancías, ya sean de Madrid ó provincias. Se encarga de retirar mercancías de las estaciones, satisfaciendo los derechos de transportes, consumos y demás gastos que se originen hasta depositarlas en sus almacenes. Responde del valor total de la mercancía en caso de incendio. Gestiona la venta de las mercancías que se la consignen e ingresen en sus almacenes, haciendo anticipo de fondos sobre las mismas. Admite cuantas representaciones se le den, tanto de España como del extranjero, para la venta en comisión. Renuncia toda clase de operaciones sobre los productos que por razón de sus condiciones inflamatorias ó estado, hagan difícil su conservación.

OFICINAS Y ALMACEN, PAZ, 15, MADRID

ROYAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA LONDRES Y LIVERPOOL Autorizada en España por decreto del Gobierno de 1.º de Octubre de 1873.—Capital efectivo, primas y reservas: 467.333.000 rvn., contra rvn. 452.854.258 75 el año anterior.

PARIS-MODA  
NUEVO PERIÓDICO DE MODAS PARA LAS FAMILIAS  
SE PUBLICA EN PARIS EN ESPAÑOL  
ADMINISTRACION 18, QUAI VOLTAIRE, PARIS  
El PERIÓDICO MODA da cuatro veces al mes una gran cantidad de modelos de trajes, confecciones, dibujos de labores, cuatro figuras iluminadas y dos grandes hojas de patrones tamaño natural.—La circunstancia de ser hecho en la capital de la moda, coloca al PERIÓDICO MODA en condiciones excepcionales para proporcionar a sus suscritores las últimas novedades.  
PRECIOS DE SUSCRICION EN TODA ESPAÑA:  
un año pesetas 37 50.—seis meses pesetas 19.—tres meses pesetas 10.  
Se remite gratis un número de muestra a toda señora que nos lo pida.  
UNICA AGENCIA EN MADRID  
LIBRERIA DE FERNANDO FÉ  
CARRERA DE SAN JERÓNIMO, NUM. 2

A LOS QUE PADECEN DEL ESTÓMAGO  
Doble magnesia incoalescente, antibiliosa y efervescente preparada por D. Hernandez.—Usada como explica la instrucción, se combaten las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio, 6 y 10 rs. frasco Depósitos: Madrid, farmacia de D. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29, y Serrano, 14; Alicante, Mayor, 22.

¡OJO! ANUNCIANTES  
LA AGENCIA GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA DE MARTIN  
Invita a su numerosa clientela y al público que no conozca esta Agencia, que la visita, según de que que tenga complicadas, por su entendimiento directo y no por mediación de agentes, encontrarán ventajas considerables, no conocidas hasta hoy, siendo así que la comisión que se le da a los agentes la podrán disfrutar los anunciadores, más los descuentos que esta Agencia tiene marcados en sus tarifas, sin competencia de ninguna otra de su clase.  
Esta Agencia recibe anuncios, reclamamos, noticias y e quales financieras, desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero; y también se encarga de toda clase de trabajos de tipografía y clichés.  
NOTA. Se remiten tarifas de precios a los que las deseen.  
Oficinas: Montera, 51, principal, Madrid.

A. VALLEJO PUEBLA, 19,  
FRENTE A SAN ANTONIO DE LOS PORTUGUESES.—  
PRIMERA CASA EN SILLERIAS ESTILO LUIS XVI, DE ÚLTIMA NOVEDAD, PREMIADA CON MEDALLA DE ORO.—GABINETES,  
MUEBLES Y COLGADURAS  
más baratos que en los grandes palacios y almonedas, respondiendo de su construcción.—Expertación a provincias.—Catálogos ilustrados

GRANJA DEL ATANOR  
ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA Y ARBOICULTURA PASEO DE MELANCOLICOS, 4 (Ronda de Segovia) MADRID.  
Cultivo especial y en grande escala de árboles de sombra y adorno de todas clases.  
EXTENSOS VIVEROS DE ARBOLES FRUTALES en que se contienen de las variedades de frutas más exquisitas del país y extranjeras.  
GRANDE Y ESCOGIDA COLECCION DE ROSALES INGERTOS  
Arbustos de hoja persistente y coetna.—Comeritas ó arborescetes y de mucho efecto y variedad; a menudo se surtido en todas especies y tamaños.—Situado el establecimiento dentro del radio de buena corte, las personas que deseen encargos y visitas pueden dirigirse al señor propietario del mismo por el correo interior

PLATA MENESES  
Importante adelanto en nuestra industria  
Es el metal blanco puro que empleamos para toda la fabricación de objetos para iglesias y servicios para mesa. Exíjase siempre nuestra marca de fábrica. Pidanse tarifas de precios y catálogos de dibujos, que son remitidos a vuelta de correo. Para evitar engaños, dirigirse directamente a los señores  
HIJOS DE LEONCIO MENESES, PRINCIPE, 7

BASS ET CO'S  
INDIA PALE ALE  
Agent Geo. Hodgson  
Los Sres. Bass et C. previenen al público que habiendo nombrado agente en Málaga a D. Jorge Hodgson, las cervezas de su fabricación podrán obtenerse de dicho señor, debiendo leerse en las etiquetas, espumas y corchos de las botellas, su nombre, para acreditar la procedencia del género.—Birtou Upton Trent Enero 1874.

MARMOLEJO  
Terminadas las obras de defensa que imposibilitan volver a inundarse los marjales para en los mayores arroyos del Guadalquivir, pueden utilizarse en todo tiempo aquellas salidas aguas.  
Contina la venta de botellas a 3, 4 y 5 rs. en todas las buenas farmacias, y por ellas pidiéndolas al administrador en Marmolejo ó a la dirección, Serrano, 35, Madrid.

GRAJEAS ANTIBLENORRAGICAS DE GARRIDO  
Este verdadero específico contra toda clase de flujos uretrales, que cuenta con más de treinta años de experiencia, hebre por los primeros sifitografos de esta corte, reúne en su eficacia como medicamento, ser agradable a la vista y al paladar.—Precio, 3 pesetas caja.  
En el raro caso de necesidad, hay inyección anti-blenorragica para completar la curacion, 2 pesetas frasco.

HORTALEZA 17 FARMACIA  
FÁBRICA DE SOMBREROS 2, Calle del Poz, 2

INMENSOS SURTIDOS  
En sombreros de copa, desde 12 a 20 pesetas.  
En sombreros hongos, desde 8 a 20 pesetas.  
En sombreros de varias formas desde 6 a 15 pesetas.  
Ultimas novedades en sombreros de niño, desde 5 a 15 pesetas.  
Alta novedad en gorras de viaje.  
También hay un gran surtido en gorras de todas clases y formas, desde 1 25 pesetas en adelante.

JARDIN DE CAPUCHINOS  
GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA VALENCIA  
Completa y variada colección de frutales (200 variedades). Preciosas plantas de estufa e invernadero, propias para adornar salones.  
Arboles de sombra, arbustos de adorno y plantas de alta libre.  
Renombradas colecciones de clavinas y rosales (300 variedades).  
Eucalyptus globulus para grandes plantaciones.  
Plantaciones de parques, paseos y jardines.  
Se desea un espacio en sitio céntrico y propio para establecer una industria.